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各类高等院校连续扩招，网络教育、远程教育的迅速发展及

民办大学转制，自学考试的规模出现了下降的趋势。高等教

育的迅速发展，对自学考试既是挑战，又是机遇。江西的自

考人敢于面对挑战，把自考放在我国大教育发展的背景中思

考，运用科学发展观，找准自考定位，坚持与时俱进，出台

了一系列有利于自学考试发展的政策和措施，增强了自学考

试的社会吸引力。2005年学历教育报考人数251382人，542691

科次，实现了稳中有升的良好发展势头。非学历资格证书考

试发展势头强劲，报考人数105847人，其中全国计算机等级

考试增长16．79％，全国公共英语等级考试增长30．54％。

本文仅用我省2005年10月自考报考人数的年龄、学历、职业

等分布数据，对我省的自考现状作一个简要的分析，试图从

中找出我省近期自考工作的着力点，并愿能给同行们一点点

有益的启示。一、学历教育考试稳中有升，呈现良好的发展

势头(一)从年龄结构上看。我省2005年10月自考生源分布的基

本情况是：全省自考的人数81508人，其中新生36479人，占44

．76％，首次报考的比例这么大，而且呈上升的趋势，说明

自考对社会成员的吸引力仍在增强。25岁以下有53866人，

占66．2％，说明参加自考的人员有年轻化的趋势。2636岁的

有24663人，占30．29％。另外，26岁以上至45岁以下的

有27575人，占考生总数的33．8％，说明自学考试是社会成

员特别是成年人接受高等教育的重要选择。(二)从最后学历



分布的情况看。初中以下仅835人，占1．02％；高中毕业

生9812人，占12．04％，说明自学考试对高考落榜生选择高

等教育仍有相当的吸引力。中专层次的有20264人，占24．86

％；大专学历的有47465人，占58．23％。大专学历这一块的

比例，同全国自考生的分布情况基本相符，而且高于全国的

水平。2004年全国1235万自考生，其中大专以上642万人/次，

占52％。我省占了58．23％，说明已经大专毕业的人员在选

择提高学历途径时，自考是首选。中专学历报考的人数20264

人，占24．86％，比例也是可观的。今年全国职业教育工作

会议提出，明年全国要增加招收100万中等职业教育的学生，

达到750万，到2010年，职业中专同普通高中招生数字相近，

各招800万，那时初中毕业生大约2000万，高中阶段入学率

达80％，基本普及高中阶段教育。我省有433所中等职校，在

校生达20．22万人。随着中等职业教育的发展和高中教育的

普及，这两块的生源仍然会呈上升的趋势。另外，本科毕业

报考自考第二学历的有3012人，占3．7％，还有研究生113人

，占0．14％，所有这些都说明，自考的社会吸引力在不断增

强。我认为，本科毕业和研究生毕业报考自考，主要是为了

转换专业，优化考生的知识结构，便于寻找新的工作和发展

，这也正是自考开放灵活特征的体现。当然，也有自考的“

金字招牌”吸引力产生的作用。（三）从在职教师、干部报

考自考的人数和比例看。2005年l0月全省报考自考的教师

有25792人，占31．64％；干部有1795人，占2．2％，两项合

计占33．84％，这个比例是不低的，即占全省自考生总数的

三分之一。教师报考比例最高的设区市是赣州，有6139人，

占全市考生的57．35％，超过了二分之一。其次是上饶市，



有3762人，占全市考生的51．85％。从中也可以看出，这两

个市的教师队伍，一方面数量比较大；另一方面，报考自考

的积极性比较高，说明他们在这方面做的宣传动员工作比较

有成效。也说明在教师中动员报考自考的潜力还很大，因为

我省师资队伍达标率还比较低。全省总的情况也是这样。教

师、干部在今后一个相当长的时期仍然是我省自考生中一个

不可忽视的稳定的主要的群体。由此也说明，市县两级招考

办，特别是县级招考办，对这块生源的自考报名宣传工作一

刻也不能放松，而且以后县级招考办工作的重点，除了教师

、干部外，县职业中学、县属工厂(场)报考自考专科的生源

也是工作的重点之一。要主动出击，加大宣传力度，提高服

务质量。但是，从县级职业中学(培训中心)报考自考专科的

情况看，目前也是举步维艰。2005年1月我们到兴国、南康、

赣县等地开展调研，了解到的主要情况是：一是职业中学的

生源学习基础差，基本上是中考落榜生，在学习职业中学课

程时，再学习自考专科课程难度较大。二是这部分学生家庭

经济状况也不太好。三是专科的专业、课程设置同职业中学

的专业、课程和订单式培养目标不太吻合。四是实践环节、

动手能力的培养也有待加强。但是，我们最近到了中山电子

计算机学院(民办中专)开展调研，该校有在校生6000余人，其

中专科1600人，中专4400人左右。该校张亢校长了解到自考

专升本(高达专)的政策后，非常感兴趣，非常有信心，而且

要求该校在职教师(200余人)学历未达标的也纳入到在校生专

升本的自学考试中。当然还有宁都师范，他们1000多名在校

生，就有800多人参加自考，由此可见，这块生源的发动，从

省级考办、市级考办来讲，也还有许多工作要做。各市可以



进行调查摸底，统一组织主考学校申报适应县职业中学、工

厂需要的实用型的专科专业，省里组织专家做好申报论证工

作，共同把这块工作做好。(四)从农村纯农民报考的人数看

。2005年10月全省自考生中农民只有86人报考，占0．11％。

从这一数字反映，自考向农村延伸，即向真正意义上的村委

会、村民小组延伸，可以说是困难重重，在农民中寻找自考

生源无异于“大海捞针”。这是什么原因?依我看，一是我省

农村经济相对落后，外出打工人员多，全省有430余万人，占

总人口的10％，相当于全国各地分别流入浙江、北京的务工

人员的总和。也就是说，农村的青壮年，有学习能力的人都

外出打工去了，剩下的都是“3861”部队和年老体弱的，没

有自学能力的占绝大多数。由此也引出我们的一个思路，即

能否在外地打工人员聚集的地方组织自考报名点。广丰县就

在广丰籍聚集的上海、浙江等地创办了20多所民工子弟学校

，在校生有5000多人，主要是义务教育阶段的学生。但作为

继续教育的自考，这也不太现实，因为当地县级教育部门就

有报名点，报了名也只能在当地报考比较方便。这也是我省

考生转到外省比较多的原因之一。但是，从全国自考生的统

计数据看，约40％是真正的农家子弟，我省22．98％的“其

他”类考生，也是属于农家子弟。只不过是从农村进到了城

市，成为“农民工”，他们在城市报考自考。换句话说，农

民兄弟的自考生，已经来到了省、市招考办的“家门口”。

从这点上讲，自考向农村延伸还是有成效的。但同“三农”

有关的自考专业和资格证书的考试仍然做得不够，如种养加

工、卫生保健等都可以大有文章可做，都可以成为自考发展

的着眼点之一。(五)从高职高专在校生报考自考本科的人数



看。2005年10月在校生报考的有31818人，占39％。这是一个

非常好的迹象，而且经过努力，在校生的自考专升本在今后

几年肯定会有一个大的发展。为什么呢?一是我省高校在校生

达63．16万，而高职高专生占60％，有近40万，这部分学生

将可以成为按受自考专升本的生源对象。江西蓝天学院已经

有1．2万人参加自考(即他们自己创造的3 1模式)，其中老

生5000人，今年2万多新生中有7000人注册为3 l本科自考生。

二是现在自考助学脱产班的学员，据不完全统计，江西财大

的人文学院、会计学院和信息学院有600多人，江西师大

有2000多人。而南大、师大成教院正在酝酿招收自考的助学

脱产班，利用闲置老校区的教育资源。三是高职高专报考自

考本科的人数在逐步上升，宜春学院已有838人、1363科次。

江西财大有1000多人，2000多科次。江西财经职院有1200余人

，3600多科次。景德镇高专、上饶师院专科生报考自考本科

的人数也在上升。江西制造职业学院、江西外语外贸学院等

也在积极筹备。随着工作的深入，这块的生源将会有一个较

大的突破。因此，我认为，只要自考定位准确，政策对路，

符合考生利益，又有国家发展战略的大好环境，通过各方面

的共同努力，自学考试的规模，一定会有一个大的发展、大

的突破!(六)从民办高校自考专升本的势头看。2005年10月11

日全省民办高校负责人座谈会议之后，民办高校的自考专升

本(高达专)的情况，呈现出两种不同的现象：一种现象是高

职以上的民办高校(共10所)都在跃跃欲试，出现了强劲的发

展势头。蓝天学院除了现在已注册的1．2万自考专升本以外

，明年计划至少要招2万自考生。南昌理工学院(原航天学院)

已做出计划，包括原来自己招的“本科”生也准备向自考本



科转，明年准备列入招生简章及其他宣传之中。服装学院已

有1300人报考自考本科。先锋软件学院已有500多人报名，大

宇学院、城市学院也准备在明年“大干”。这是一种良好的

发展迹象，是主流。另外一种现象，是专修学院(有38所)这

一块，大部分还在摇摆，而且今年总的招生规模也仅一千余

人。这一块主要是高达专的问题，目前难度比较大。有的专

修学院如外贸专修学院已经组织了自考报名，大部分还在完

成学历文凭考试的扫尾工作。还有11所已批准注册的民办中

专学校，自考高达专的工作也在进一步启动，争取有一个新

的突破。二、推动学历教育考试强劲发展的几点思考实现自

考学历教育考试的强劲发展，必须紧紧抓住在职和在校两块

生源不放，对这两块生源要“两手抓，两手都要硬”，不能

顾此失彼，一手硬、一手软，更不能抓住一块，放弃另一块

。但是在某一个时期、某一个阶段、某一级招考办，抓的重

点会有所侧重。如省市两级和高校重点抓专升本的在校生，

县区级重点抓在职生源和县职中、教师进修学校高达专的生

源。总体上讲，两块生源都不能放，放了哪一块，都同自考

终身教育中的继续教育定位即自考的本质属性不相称。因此

说，抓在职和在校两块生源，是高教自考的本质属性所决定

的，是我们的工作方针和工作重点。要推动我省自考学历教

育的强劲发展，具体地讲，当前还要做好以下几个方面的工

作。(一)树立正确的人才观、质量观。社会主义现代化建设

需要的人才是多层次，自考培养的是应用型、职业型、技术

型的人才。而且按照我国目前生产力发展水平，需要数以亿

计的正是应用型、技术型、有动手能力的人才。不要被人才

市场的高学历追求(有些岗位的人才高消费)的假像所迷惑。



我们不是讲中国制造、江西制造吗?我们还是一个制造大国、

制造大省，而“制造”恰恰需要大量的有一技之长的技术人

才。因此说，从高教自考人才培养目标来讲，应该定位于应

用人才、技术人才的培养，而不是普通高校偏重于理论型、

研究型人才的培养。其次，要树立高教自考的正确的质量观

。既然高教自考是终身教育中继续教育的重要形式，其本质

属性是继续教育，其人才培养的目标是当地经济建设一线的

技术型、应用型人才。那么它的课程要求、命题要求，也必

须适合这一本质属性和培养目标。江西蓝天学院于果校长说

，你给我多开一些本科自考专业，多给我一些本科开考的主

考权，不要担心我的质量。他说，说白了，我的学校一方面

是培养有一技之长的技术人才，这是他走向社会的立身之本

，有一个学生几年下来学会了车工技术，月薪7000元被人聘

走。另一方面，开展自考，是给他一个本科文凭，给他一个

“敲门砖”，一个门面，一个自考毕业证这个信誉比较好的

“金字招牌”。我想，这也是江西蓝天学院之所以能不断占

领全省民办高校的至高点的过人之处之一，他的成功秘决就

在于他的人才观、质量观同社会需要和全国高等教育质量实

际的统一，而不是盲目地追求“高、精、尖”人才的培养。

正如周济部长在全国考委会上所讲的那样，自考太难了，信

誉是不错，但把考生都吓跑了。要把自考放在构建学习型社

会、终身教育社会的大背景下去思考、去开拓，从而吸引更

多的社会成员接受高等教育自学考试。(二)为考生提供更多

更好的政策支持。考生相对于国家考试机构，是一个被支配

群体。作为国家考试机构的省市县招考委、招考办，为了发

展自考事业在对考务考籍加强管理的同时，更应提供更多更



好的政策支持。最近召开的“中国改革论坛”的主题是：“

人民创造财富，政府创造环境”，出台好的政策就是创造最

好的环境。当然，有了好的政策也要靠我们去宣传，去贯彻

，去落实。这几年，在校生专升本(高达专)方面，已经相继

出台了9个文件。9个文件的出台，从政策上讲应该说是比较

完善了，特别是主干课程和非主干课程的划分、学分互认课

程的确定等，都是富有前瞻性的，也可以讲解决了当前困扰

高职高专在校生报考自考本科的主要问题。(三)为考生提供

更多更优质的服务。在校生报考自考本科方面，省教育厅专

门下发了加强自考工作的文件，要求从机构队伍建设等方面

，提高对考生的服务水平和质量。对在职的考生服务，市、

县两级招考办的人员应多作努力。当然。从省考办的层面，

近几年也做了许多方便考生和降低市、县招考办工作强度的

努力，如实行网上报名和马上要实行的网上审查毕业生资格

等。还有一点，即将考点下延，把考点设到所有县级政府所

在地，这是方便考生，降低考生考试成本，稳定考生考试心

理，提高及格率的一项重大举措。特别是象波阳县、余干县

、广丰县、南昌县、新建县、修水县、都昌县、丰城市等这

样的人口大县(市），尤其迫切需要建立考点。当然，还有其

他方面，如接受考生咨询方面，都有一个提高服务质量的问

题。还有教材的发行、《自学成才》的发行，如要求考生填

写详细通讯地址，由省里直接寄给考生，许多县就是做不到

。其实这不会增加多少麻烦。杂志也有一个提高质量的问题

，包括编印质量和出刊时效的问题。明年开始，将本科、专

科的考试大纲陆续刊登，更好地指导考生考试。(四)加快专

业建设的步伐和课程设置的改革力度。这个问题我，这里点



一下。主要是省考办，要在已有权限范围内，努力做好这项

工作，按时完成，否则会拖事业发展的后腿。特别是高校专

升本，高达专的新专业的审批和课程设置的调整，全国考办

将对我省申报专科层次开考权进行评估，审批后我办将自土

地开考专科专业。(五)在民办高校开展自考专升本(高达专)的

工作方法。民办高校因为牵涉面广，有20万在校生，层次多

，有本科、高职、中专和专修学院四个层次，情况复杂，千

差万别。因此工作方法应该采用在全面宣传动员，贯彻好省

教育厅有关文件精神的基础上，全面进行调查模底，然后进

行重点指导，取得经验，树立典型。最后是全面推开或自动

跟进。三、关于非学历证书考试的情况分析学历教育考试和

非学历证书考试是推动我省自考事业发展的两个轮子，或者

说是自考事业腾飞的两个翅膀，两翼缺一不可。再进一步讲

，如果说学历教育考试是自考事业的根基，那末非学历证书

考试就是自考事业新的增长点，前者是绿叶，后者就是红花

，而且这支红花越开越鲜艳，可以讲是异军突起，势头强劲

。(一)目前我省已经开考的资格证书的基本情况我省从1995年

开始承办全国计算机等级考试(全国第二次)，1999年承办剑桥

少儿英语考试，2001年承办全国英语等级考试、少儿计算机

考试，2004年承办餐饮业职业经理人资格考试、剑桥办公管

理国际证书考试、劳动和社会保障岗位资格证书考试、调查

分析师证书考试、机械工程师资格认证考试，（共承担9项全

国考办组织的考试项目：）2005年11月承办中国物流职业经

理资格证书考试、中国市场营销资格证书考试、图形图像等

级证书考试等3项全国考办组织的考试项目。2000年上半年还

承办了全国考办组织的证券从业人员资格考试(6666)科次。受



省教育厅有关部分委托，先后组织了5次全省申报教师资格人

员补修教育学、心理学考试。总体来说，目前我省已承办全

国计算机等级考试、全国英语等级考试、剑桥办公管理国际

证书考试、餐饮业职业经理人资格证书考试、劳动与社会保

障岗位资格证书考试、机械工业师资格认证考试、中国物流

职业经理人资格证书考试、全国大学英语四、六级考试、电

子商务中(高)级职业证书考试、剑桥高级商务管理证书考试

、中国市场营销资格证书考试全国计算机数学图形图像应用

技术等级证书考试等14种证书考试。我省规定，凡是50个人

以上报名的学校和单位即可设立考点。各类证书考试每年上

半年、下半年各考一次。(二)发展非学历证书考试的几点思

考1、加强领导，确立非学历证书考试的地位。全国考委五届

二次会议确立了自学考试在新时期要大力发展非学历证书教

育的工作重点，实现学历教育与非学历教育并举。各级领导

要提高认识，加强领导，真正把非学历证书考试工作放在发

展自学考试工作的议事日程。赣州市教育局主动出击，同人

事部门联合下文，将中小学教师的职称计算机考试列入该市

直属考点统一管理。宜春市教育局最近也下文，由市直属计

算机等级考试考点统一组织市属民办学校的计算机等级考试

。他们还主动出击，与农发行、保险等部门联合，组织这些

系统的人员参加计算机等级考试。2、加大宣传力度，扩大考

试规模。“酒香也怕巷子深”，随着考试品种增多，考试手

段的变更，宣传尤为重要，要通过各种媒体，采用各种手段

进行宣传发动。我省目前宣传重点在高校，，因高校学生占

非学历证书考试人群的70％左右，今后要逐渐向大中型企业

发展，向教育系统外的其他行业发展。3、争取部门行业合作



，逐步实行一证多用。证书效用互通，一证多用是树立证书

考试良好声誉的一个重要举措，它有利于更好地整合教育资

源，服务和吸引考生参加非学历证书考试，发展非学历教育

考试事业。4、加强考试队伍建设，严把考试质量关。由于非

学历证书考试种类繁多，每个项目都有其本身的特殊要求，

而且同一证书随着时间的推移，考试的科目、内容、形式会

作些调整，所有这些，都需要有一支具有一定专业素质，能

组织各项证书考试，并且相对稳定的考试管理队伍。合理利

用社会的各种资源，最大限度地发挥考点、培训机构技术力

量和技术设施的作用，确保各项考试顺利进行。要做好考前

的考风考纪教育，考试中严格按照各项考试的考务工作规定

、考生守则执行，规范考试程序，完善管理制度，做好诚信

教育，对考点及培训机构实行动态管理，定期进行考核认证

，用市场机制和法律的手段共同保证考试的公正、公平，确

保各种非学历证书考试的质量。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


